"Abdala" trae luz y esperanza



Por Misleydis González Ávila

D ESDE muy temprano, el doctor Yurisel Miguel Cruz llegó al sitio de vacunación del policlínico Guillermo Tejas, de esta ciudad. Vestía su bata blanca de mangas largas que, un rato después, debió retirar para poner su hombro por Cuba. Se le vio ultimar los detalles en cumplimiento de sus funciones de director de ese centro asistencial; mientras, en las afueras del local crecía la esperanza y el regocijo.

Este 10 de mayo, el candidato vacunal Abdala trajo luz a quienes, desde el sector de Salud en Las Tunas, le han dado el pecho a la Covid-19. Allí, en su trinchera de cada día, Miguel Cruz sintió orgullo de la ciencia cubana y un inmenso gozo por ser médico e hijo de esta tierra.

Con toda esa seguridad se dirigió a una parte de su colectivo, reunido en el lugar, para explicarle cómo acontecería esta intervención sanitaria y también transmitirle optimismo. Fue él quien recibió el primer pinchazo en el "Guillermo Tejas", demostrando la confianza en Abdala.

"Nuestro sector está expuesto a mucho riesgo y por eso el proceso inició por este grupo poblacional. Es un honor ser el primero en vacunarme, por lo que representa la inmunización para el futuro de nuestro país; de ello dependerá la salud de la población y la posibilidad de reactivar la economía y retomar la cotidianidad", afirmó el galeno.

Desde hace algunos días, todo estaba listo para acoger el estudio y hasta ahora fluye según los protocolos previstos. A la entrada de los 24 sitios clínicos de la provincia está la enfermera que realiza la medición de los signos vitales y explica el proceder. En un segundo momento, el trabajador pasa a la consulta médica en la que evalúan si cumple con los criterios de inclusión, y luego se registra en la base de datos.

Una vez en el punto de vacunación recibe la dosis y finalmente debe permanecer una hora bajo observación por si aparece alguna reacción adversa. Para la ejecución de los pasos diseñados hay profesionales de experiencia y médicos intensivistas, quienes participan en la entrevista inicial y después en la vigilancia; más varios licenciados en Enfermería.

SUEÑO HECHO REALIDAD

Desde el comienzo de la pandemia, en marzo del 2020, el doctor Jorge Luis Parra Espinosa, especialista en Medicina General Integral, ha batallado contra el SARS-CoV-2 en diferentes centros de aislamiento. Bien conoce el rostro de este virus que a los daños físicos no ha dejado de sumar los psicológicos. Por eso, tampoco dudó en poner su brazo, y mientras esperaba en el local de vigilancia expresó cuánto significa para él este candidato vacunal.

"Para mí es confianza, seguridad, sacrificio... Es el esfuerzo de nuestros científicos y del pueblo; además, la esperanza para Cuba y muchos lugares del mundo".

Para la enfermera Isabel María Echemendía Torres, "Abdala es un sueño hecho realidad, porque nuestros trabajadores estarán más resguardados, los mismos que no han vacilado ni un instante para librar el combate contra el nuevo coronavirus en los diversos escenarios".

Tras varios meses de espera, los tuneros ya palpan los logros de la Biotecnología nacional y ven rayos de luz al final del túnel; ese que transitan desde que llegó la Covid-19 para trastocar la vida de todos.

Ahora, más de 25 mil miembros del sector de Salud, incluyendo a estudiantes y profesores de la Universidad de Ciencias Médicas, podrán hacerse del "milagro", fruto del desvelo de tantos. También lo recibirán quienes apoyan las labores de enfrentamiento a la pandemia, como transportistas y personal que está en zonas de riesgo y pertenece a otras esferas.

Existen criterios de exclusión, como estar descompensado de una enfermedad crónica en el momento de la aplicación, o ser alérgico al tiomersal, uno de los componentes de Abdala. Tampoco serán inmunizadas las embarazadas, las puérperas o las personas que padecieron la Covid-19; a estas últimas se les administrará el candidato vacunal Soberana Plus.

Quienes habitan en esta parte de la Isla solo tienen palabras de agradecimiento y la confianza plena en Abdala. Esperan con ansias, sobre todo, la vacunación del resto de la población, prevista para el segundo semestre del actual año; mientras, el compromiso es cumplir con las medidas de bioseguridad e, incluso, mantenerlas tras la inmunización.

Aumentan restricciones por la Covid-19 en el municipio de Las Tunas

5

Una Red, entre cofradía y hogar





Evidentes aportes a 60 años de la ANAP

8

And the second

Elvira y su encuentro para la historia



Por Esther De la Cruz Castillejo

LVIRA Ricardo conoció a Fidel en el Acto Central por los 25 años del Campismo Popular. La actividad se hizo en La Habana, en La Laguna. Ese día, cuando besó al Comandante en Jefe, cumplió el que había sido uno de sus más lindos anhelos desde niña.

Le advirtieron, minutos antes de llegar hasta él, que no era prudente tocarlo. Y ella aceptó, presta a cumplir todo el protocolo necesario con tal de recibir, de su mano, el diploma que la felicitaba por ser fundadora del Campismo Popular en Las Tunas y mantenerse en el sector durante ese cuarto de siglo. Fue la tercera entre los cuatro cubanos con tamaño honor en la jornada.

La persona que pasó delante de ella regresó llorando de emoción y eso le atizó los nervios a Elvira, sobre todo, porque notó que el encuentro era muy rápido: Fidel saludaba, entregaba el reconocimiento, sonreía y venía el próximo. Y allá fue ella, con su agitación contenida en la garganta.

Solo que la vivencia resultó distinta. El Comandante la miró y le soltó lo imprevisto: "¿Pero no me digas que tú no me vas a dar un beso?". La desarmó. Elvira conversó durante cerca de 10 minutos con Fidel, así, como amigos de toda la vida, con la mano de él sobre su hombro y aquella voz que era como un susurro y había que estar muy atento para escuchar lo que decía.

Lo cuenta ahora para **26** y la mirada se le pierde en algún sitio, husmeando en sus propios recuerdos. "Y entonces me preguntó que cómo yo había logrado fundar los campismos y mantenerme tan joven y bonita. Dijo cosas que ni escuché por lo bajito que hablaba. Me dio el reconocimiento y cuando me fui a dar la vuelta afirmó: 'No he terminado, necesito dos cosas más; la primera, que me cuiden mucho las playas de Las Tunas y la segunda, que me cuides mucho al Campismo', y me dio otro beso.

"Cuando salí tenía a todo el mundo detrás de mí, porque no habló con nadie más y querían saber qué había dialogado conmigo. Fue la única vez que lo tuve cerca".

Yadira, la hija de Elvira, asegura que ese diploma preside la pared de la sala de la casa y que es mimado como un miembro más de la familia. Y Elvira ni se esfuerza en esconder eso, porque para ella es un gran orgullo. Encierra el saludo con Fidel, sí, pero también su vida entera que ya echa raíces en los dilemas del Campismo Popular.

Ahí comenzó con 21 años, como carpetera, en el tiempo en que trabajaban en una oficinita minúscula y prestaban servicios de casas de campaña con salida desde El Anoncillo. Ha llovido mucho.

Defiende con bríos las seis instalaciones de este tipo que tiene Las Tunas, pero si le piden comentar sobre alguna, pensando mucho y sin demeritar a nadie, se queda con la Aguada de Vázquez, quizás, en lo más hondo, por aquello de que fue la primera de la provincia y marcó el camino de las demás.

Desde hace 10 años es la directora comercial de la empresa, ha pasado por varias responsabilidades para llegar hasta ahí. Y no olvida nunca su diálogo con Fidel. Por eso cuida las playas, trabaja sin descanso y defiende al Campismo Popular, parte de lo mejor de su vida.

Adiós a Jorge Guerra Jomarrón, Héroe del Trabajo

Por Yuset Puig Pupo

El Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en Las Tunas comparte su pesar por la muerte de Jorge Guerra Jomarrón, Héroe del Trabajo de la República de Cuba

desde el 2007, y con una trayectoria intachable, en consonancia con las demandas actuales del movimiento sindical.

Respetado por todo su colectivo, laboró por más de

Respetado por todo su colectivo, laboró por más de 50 años, de ellos 40 como chofer en la unidad empresarial de base Fábrica de Refrescos. Al momento de su fallecimiento, por cuestiones de salud estaba alejado de su puesto, pero mantenía el vínculo en el afán de continuar aportando a la economía del país.

En el currículo de Guerra Jomarrón sobresalen las órdenes Lázaro Peña de primer, segundo y tercer grados; las medallas Jesús Menéndez y Hazaña Laboral, la Distinción Pedro Marrero Aizpurúa, y los sellos 30 Aniversario de la Caída en Combate del Che y sus Compañeros de Lucha, XVI Congreso de la CTC y 60 Aniversario de la CTC; así como el mérito de obtener en 17 ocasiones la Condición de Vanguardia Nacional.

Danuris Ortiz Velázquez, miembro del Comité Provincial de la CTC, extendió a nombre de la organización las condolencias a sus familiares y amigos, y aseguró a **26** que por cuestiones sanitarias no se realizó la despedida que él merecía, pero será recordado por los sindicalistas tuneros como un trabajador excepcional, al que ni siquiera los padecimientos de salud lograron alejarlo de sus responsabilidades.

La tarja de Robertico Cruz o, quizás, "lo que queda de ella"

Por Esther De la Cruz Castillejo

La imagen que acompaña estas líneas es, presuntamente, la del monumento erigido a la memoria del mártir Robertico Cruz en las cercanías del palacio provincial de pioneros José Martí. Subrayo el término "presuntamente", porque no se me ocurre otro para describir mi incertidumbre ante el hecho de que esa pieza, vandalizada y rodeada de yerba, sea homenaje alguno para un cubano muerto por la libertad.

Y es que Robertico Cruz fue eso, un jovencito de apenas 19 años que resultó el único mártir de los acontecimientos del 29 de abril de 1933 en Las Tunas. Pero vayamos por parte, entrañable lector. Primero le cuento pormenores alrededor del muchacho (del que, por cierto, se sabe menos de lo que merece), los cuales escuché en voz del máster en Ciencias de la Educación, Eduardo Garcés Fernández, quien es profesor auxiliar de la Universidad de Las Tunas y desde hace cinco décadas, maestro de Historia

"Los sucesos en cuestión se enmarcan en la llamada Revolución del 30. Para orgullo de los tuneros en esa etapa también tuvimos una participación significativa, aunque no siempre ha sido reconocida con justeza por las publicaciones.

"Antonio Guiteras, figura cimera de ese tiempo, trabajaba como agente viajero en unos laboratorios farmacéuticos en La Habana que se dedicaban a comercializar productos norteamericanos por todo el país, eso le daba la posibilidad de recorrer Cuba y conocer a los grupos opositores a Machado existentes en cada región.

"Incluso, protagonizó aquí una reunión muy importante que se hizo en Yeso 12 (poblado de Vázquez) y a la que asistieron representantes de otros terruños del oriente. Se hizo en la casa del colono Miguel González y fue para preparar la subversión.

"Cuentan que ahí se dieron las orientaciones de todos los alzamientos por realizar en la región el 29 de abril y que para sacar a Guiteras del lugar, tras dos días de encuentro, tuvieron que vestirlo de mujer. Un señor de apellido Infante, de Las Parras, le prestó el caballo para salir de allí".

Llegó la fecha pactada. "Eran 63 los complotados de Las Tunas y los planes incluían atacar el cuar-

tel de la Guardia Rural, tomar el Ayuntamiento y afectar la planta eléctrica para dejar oscura la ciudad. Pero se cometió una indiscreción.

"Quizás por el entusiasmo de verse envueltos en la lucha, la inexperiencia o por alguna razón que no tenemos clara, los alzados desfilaron en la madrugada, con sus armas, por las calles Lico Cruz y Martí. Eso, claro está, alertó al ejército y sus efectivos se acuartelaron enseguida. Después, nadie sabe muy bien de dónde, pero llegó la orden de no ejecutar la acción.

"Los alzados se concentraron entonces en la finca de Oscar Varona, un influyente tunero de la época y allí una patrulla del ejército chocó con los que estaban cuidando en la posta; comenzó un encontronazo. Ahí es cuando matan a Robertico Cruz.

"Está el testimonio de un señor que se llamaba Manuel Suárez, le decían El Solitario, vivía por el reparto Pena. Ese hombre era miembro de la Joven Cuba en Las Tunas y me dijo que él estaba en el Ayuntamiento cuando llegó la máquina y los guardias diciendo que traían a un muerto y a otro preso. El finado era Robertico".



El profesor Garcés contó, además, que algunos de los participantes en la acción aseguraron haber escuchado un "šálvese quién pueda" de boca de Oscar Varona ese día, mientras sonaban los disparos; y que la frase se hizo famosa por todo el pueblo durante un buen tiempo. Tras los hechos, el grupo tomó rumbo al monte y se volvió guerrillero. Hasta la caída de Machado se les recuerda establecidos por El Parnaso, en la finca de José Luis Ferrer, haciendo de las suyas contra la brutal represión del "asno con garras".

En 1948, curiosamente a la vera de un gobierno auténtico, la pequeña calle que pasaba por al lado del ahora Museo Provincial, comenzó a llamarse Roberto Cruz. Desapareció cuando al sitio le nació la Plaza Cultural, pero todavía una tarja en las paredes del mítico Ayuntamiento lo recuerda. Garcés afirma que el muchacho se había alzado con un hermano y después sus indagatorias les pierden la pista a él y a los suyos.

La tarja de la foto que respalda estas líneas, allí, en el sitio de la acción que le costó la vida, recuerda su paso fecundo por este mundo y su joven hidalguía libertaria. Verla así, desecha, mueve algún resorte triste en el alma de cualquier buen cubano. ¿Hasta cuándo la indolencia y la indisciplina van a lastrar lo que somos? ¿Veremos alguna vez medidas ejemplarizantes contra quienes destruyen historia y patrimonio?

Ffemérides

Por Rafael de Jesús Avilés Espinosa

- ●14/1869: Fuerzas del mayor general Vicente García González combaten en La Horqueta, lugar cercano a Puerto Padre.
- 15/1955: Sale Fidel Castro Ruz y los demás moncadistas del presidio de Isla de Pinos.
- 16/1872: Cae en combate el capitán mambí Baldomero Durañona.

Semana del 14 al 20 de mayo

- 17/1959: Fidel firma en la Plata, Sierra Maestra, la Primera Ley de Reforma Agraria.
- 17/1961: Constitución de la Asociación Nacio-
- nal de Agricultores Pequeños (ANAP).
- 18/1896: Arriba expedición del general Juan Fernández Ruz por Punta Gorda.
- 19/1895: Cae en combate, en Dos Ríos, el Héroe Nacional José Martí.

Llévanos en tu móvil



<u>Director</u>: Ramiro Segura García. <u>Editora Principal</u>: Elena Diego Parra. <u>Editora Creativa</u>: Zucel de la Peña Mora. <u>Administrador</u>: Ramón Ochoa Almaguer. <u>Redacción</u>: Ave. Carlos J. Fínlay s/n. 31342950, 31342119, 31347158, 31345312. @ cip224@cip.enet.cu www.periodico26.cu | ISSN: 0864-3660. Impreso en el poligráfico José Miró Argenter, Holguín





Martí, hacer para el mañana

Por Esther De la Cruz Castillejo

L doctor en Ciencias Pedro Pablo Rodríguez le escuché decir, en medio de una conferencia, que es una pena que solo se hable de José Martí y la esencia de su pensamiento en las fechas asociadas con su paso por el mundo. Por supuesto, el experto se refería a una como la de su muerte el 19 de mayo de 1895, suceso no exento de controversia y que selló el rumbo de la Guerra Necesaria allá en los campos de Dos Ríos.

Es triste, acotaba ese día el ilustre académico, y tiene razón. Debemos acercarnos más al patriota vivísimo que es el Apóstol, sin hojarasca, sin etiquetas, e ir descubriendo su época para entender, a cabalidad, la hidalguía de sus pasos.

Cuentan que en algunos círculos de la intelectualidad de entonces lo tildaban de "loco" y, tras bambalinas, alguno se atrevió, incluso, a utilizar el término como mote, porque consideraban una utopía su lucha y la posibilidad real de llegar a los campos cubanos para cambiar la historia. Debió ser difícil la vida de José Julián, mucho más de lo que nos dicen los libros en clases.

Un hombre enamorado vis-

ceralmente de un país, el suyo, enfrascado en su libertad a todo pulmón; y parte de una familia que lo necesitaba bueno, no solo desde la mirada filial, afectiva, sino, y muy especialmente, desde la responsabilidad suprema de poner pan y vino en la mesa. ¿Cuántos serían los combates íntimos de su alma?

No podemos enseñar a Martí envuelto en fechas; hay que bajarlo del pedestal de mármol y poner su estirpe a desandar las calles y eso, en la Cuba del siglo XXI, no se logra con panfletos y lecturas frías. Ajuicio de esta reportera solo se enseña a amar, lo que verdaderamente se ama. Y el Maestro dijo tanto para este momento del mundo que, tan solo con ahondar en sus textos, se aprende y se funda. Hay que hacerlo.

No debemos seguir repitiendo discursos mal aprendidos, porque el tiempo, el implacable, pasa factura a olvidos tan hondos. Hay que estudiar a Martí de verdad, y en eso tienen que ayudar los profesores de todos los niveles de enseñanza; los periodistas, responsables de hallar escondrijos que hagan más interesantes las publicaciones sobre él y también las instituciones, fundamentalmente

las muchas cuya razón de existencia suprema es la vigencia del pensamiento martiano y su difusión.

Por supuesto que se hacen acciones valiosas. El que ha seguido el andar del Movimiento Juvenil Martiano (MJM) en Las Tunas durante la pandemia y de otras entidades afines, agradece cada empeño y reconoce cuánto esfuerzo late en las redes sociales y en espacios virtuales más formales. Pero sigue siendo poco.

Recuerdo los días en los que, en plena Plaza Martiana, se juntaban los alumnos de Secundaria Básica y hablaban de sexualidad, poesía, generaciones, sueños, desilusiones y miles de cosas partiendo siempre de un texto martiano. Eran encuentros de luz y se crecía en todas direcciones.

Vivimos horas difíciles, de fuerza, descreídos y Patria. Por aquí ronda Martí, visceral y futurista. Que lo sintamos tan cerca como los sueños posibles de este país es importante, pero que lo sientan así los muchachos del mañana resulta indispensable para el camino largo de esta Cuba libre. No podemos fallarle: "Hacer es la mejor manera de decir".



Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

AGRADECIMIENTOS POR ATENCIONES ANTE LA COVID-19

La lectora Maricela García Batista, residente en Carlos Labrada 26, reparto Pena, en esta capital, escribe para agradecer el trato y el apoyo recibidos durante su hospitalización por padecer de Covid-19.

"El pasado 14 de marzo me dirigí al hospital Ernesto Guevara y en el Cuerpo de Guardia de respiratorio me recibió el doctor Ruslan Baldoquín, quien con mucha profesionalidad, dedicación y cariño me hizo, entre otros exámenes, el test de antígeno, el cual resultó positivo. Tras la realización del PCR fui trasladada al centro de aislamiento del Club Familiar, donde supe la desagrable noticia de que era positiva al nuevo coronavirus.

"Me llevaron para la escuela José Martí, en la que me atendieron los doctores Alejandro y Ochoa, las enfermeras Rosa Elena y Maribel, y otras personas de las que desconozco sus nombres, pero que por su trato, abnegación y humanismo merecen ser reconocidas; además de mis familiares, vecinos, amigos, estudiantes, padres de los mismos y compañeros de trabajo del instituto Conrado Benítez. Todos estuvieron muy atentos a mi estado de salud. Muchas gracias", enfatiza

RESPONDE SALUD PÚBLICA

Firmada por la doctora Viviana Gutiérrez Rodríguez, directora provincial de Salud, llega la respuesta de la investigación realizada a raíz del reclamo de atención familiar remitido aquí por Eliannis Figueredo, residente en el Km 2½ en la carretera de Jobabo.

"Con respecto a la rehabilitación integral del niño, por la cual la madre manifiesta preocupación, comprobamos que su vivienda se encuentra muy distante de la sala de Rehabilitación, por lo que es dificil el traslado, además de no tener silla de ruedas, ni coche. Dicha necesidad está identificada y atendida por Trabajo Social y la Aclifim. Actualmente no contamos con la ayuda técnica en el país y tenemos situación crítica con las sillas de ruedas. No obstante, se realizan las coordinaciones con el Ministerio para esa adquisición".

Más adelante, la misiva puntualiza que la comisión identificó que esta familia vive en una casa con condiciones pésimas a nivel estructural; no tienen baño, letrina, cocina eléctrica ni refrigerador. Y prosique: "Se coordinó con el CDO Provincial, la evaluación y seguimiento del escolar; y con Atención Médica en las especialidades de Pediatría y Neurología, para reevaluar e indicar medicamento alternativo, debido a que el clonazepam está en falta. Además, contactamos con Fisiatría y Oftalmología para dar seguimiento. Se habló con la Aclifim para la confección del carné de impedido y el registro de la necesidad de silla de ruedas o coche especial.

"Le indicamos al médico y la enfermera de la familia el seguimiento adecuado del paciente postrado, de la lactante y la madre; y se coordinó la consulta de Planificación Familiar. Sugerimos a la promovente informar la situación crítica de su domicilio al gestor social del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social para la confección del expediente correspondiente a los trámites de Vivienda".

Salud confirma, por último, que se dará el seguimiento apropiado de acuerdo con el grupo dispensarial de cada integrante de la familia e indicó interconsultar a la lactante con Oftalmología. En la carta se califica el caso en vías de solución.









Raquel y Aramís, premio de la Academia y del surco

Por Yuset Puig y Naily Barrientos

Entre Raquel Ruz Reyes y Aramís Rivas Diéguez, ambos pedagogos y apasionados de las Ciencias Ágricolas, existe la complicidad de la educadora y el discípulo que coincidieron hace años en el espacio fisico del aula. Con el paso del tiempo, la relación entre ellos ha derivado en una camaradería asentada en un profundo amor por el campo y el deseo de lograr, en Las Tunas, la producción de alimentos con carácter sostenible y desde la innovación.

Como la familia suele ser raíz y ala, pudiera pensarse que el haber tenido, en ambos casos, una progenitora maestra y un padre campesino marcó el destino de estos dos tuneros. Y de tal modo, que su devenir acaba de fructificar en un Premio de la Academia de Ciencias de Cuba, como parte de un trabajo colectivo presentado por el Instituto Nacional de Ciencias Agrícolas (INCA), que reúne experiencias de todo el país en la aplicación de un sistema de innovación agropecuaria.

La doctora Raquel, líder aquí del Proyecto de Innovación Agrícola Local (PIAL), herramienta ejecutiva de ese hacer transformador, se apresura en explicar que el mérito no responde solo a Las Tunas, a dos personas o a "Jesús Menéndez"; sino que es fruto del esfuerzo de una colectividad de actores institucionales y de ciudadanos de la provincia en pleno y de otros territorios de la Isla.

"En este resultado participan nueve universidades cubanas -puntualizó Raqueljunto a la estación experimental de pastos y forrajes Indio Hatuey, el instituto de investigaciones agropecuarias Jorge Dimitrov, y en Holguín la Unidad de Extensión, Investigación y Capacitación Agrícola (Ueica), entre otras entidades; cuyo mayor número pertenece a los ministerios de Educación Superior, de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente y de la Agricultura, en 12 provincias. En el caso de la Universidad de Las Tunas intervienen los ocho municipios con sus grupos de trabajo coordinados por los centros universitarios municipales (CUM).

"Además, el lauro es un acicate para seguir haciendo y contribuir a la producción agrícola con eficiencia, a pesar de las dificultades; también, un incentivo para minimizar el impacto del cambio climático, promover el uso de los biofertilizantes y darles mayor protagonismo a los productores. Es un orgullo muy grande. Me ha dado mucha alegría, porque es el reconocimiento a la Universidad, a una colectividad y a nosotros como investigadores durante tantos años de quehacer".

Por su parte, el doctor en Ciencias Aramís Rivas Diéguez, coordinador del PIAL en "Jesús Menéndez" y miembro del grupo municipal y provincial de Desarrollo Local, enfatiza que el modelo de innovación agropecuaria que defienden une el liderazgo gubernamental, el saber científico y la faena de los campesinos para crecer de manera sostenible en este universo.

Ese territorio norteño es uno de los que más avanzan en la concreción de dicha tríada, de ahí el reconocimiento a la localidad y a uno de los impulsores de la estrategia.

"El resultado presentado sistematiza la experiencia de más de 12 años con efectos palpables en la obtención de clones, variedades y especies de cultivos y de animales de mejor adaptación a las condiciones edafoclimáticas de la región, en la formación de capacidades y en la consecución de un enfoque de cadena de valor en la actividad agropecuaria", asegura Aramís.

"Esto último, agrega, implica trabajar con la territorialización de la producción, lo cual tiene muchas ventajas, como la generación de empleos y la creación de infraestructuras".

PROYECTO HECHO DE SUEÑOS Y REALIDAD

Comenta Raquel Ruz Reyes que casi al final de su carrera profesional, un proyecto noble, el PIAL, le tocó a la puerta, y hasta el día de hoy ha sido una escuela y otra expresión del magisterio que profesa en las aulas y en la vida.

"Me dio la oportunidad de realizarme como profesional y hasta como ser humano -subraya la doctora-. En la actualidad estamos en Las Tunas en todos los municipios, con miles de productores y familias que nos acompañan.

"El PIAL no da los recursos que casi siempre los campesinos necesitan; pero aporta intercambios, conocimientos, maneras de hacer y aprendizajes. Porque a veces no es lo que hice, sino transmitir cómo lo desarrollé para que otro lo pueda realizar".

En el surco, afirma, no se trata de cuánta tecnología, insumos o recursos se posean, sino de saberes compartidos y de sentido de pertenencia hacia la tierra. Ese ha sido uno de los regalos del PIAL, que ahora está en su cuarta fase de implementación, cosechando ya avances en el desarrollo agroalimentario y local de las demarcaciones.

"He aprendido que no lo sabes todo. El campesino cada día te transmite algo, una enseñanza, un cariño, un amor, un conocimiento acerca de la naturaleza, de la relación con sus seres queridos... Yo, fíjate, los he ayudado mucho en buscar el espacio para la superación, pero ellos a mí me han transformado como persona", argumenta con vehemencia Raquel.

Para Aramís, la participación en el proyecto ha sido, profesionalmente, muy valiosa, pues lo ha dotado de competencias y herramientas para situar en la práctica aquello que se planifica y añora. Mas, sin dudas, reconoce que el mayor aporte ha sido desde el punto de vista humano y ese capital, bien sabe, es incalculable.

"Tenemos a un grupo de productores que constituyen protagonistas del proceso y cuyas fincas son escenario para ejecutar cada idea. Esas personas llegan a formar parte de tu familia por su naturalidad y espontaneidad", expone Aramís.

Para los dos, el PIAL, ahora devenido Sistema de Innovación Agropecuaria Local (SIAL) es un faro, y sus alcances van mucho más allá de un premio. En sus palabras, implica una dinámica "que te convierte en actor social, capaz de acompañar a la gente y de apoyarlos en la construcción de sus sueños, que son también los nuestros"

Una Red, entre cofradía y hogar

Por Yuset Puig Pupo

Cuando Anabel decidió asumir su verdadera orientación sexual, el regazo más sagrado que tenía como resguardo, la familia, se le hizo trizas en el mismo instante que abrió la boca. Autoproclamarse como lesbiana desató una cruzada en su hogar que involucró ofensas, golpes, y mucha violencia psicológica, algo que, a estas alturas, no deja de dolerle.

"Fue como una sacudida, desde lo más profundo... Una espera que sus padres la respalden en cualquier camino que decida tomar, y cuando te encuentras sola y repudiada empiezas a consumirte, desde adentro

"Lo peor no fueron los insultos, incluso, ni las armas blancas que se levantaron en las peores crisis, lo que más me destrozó fue que pusieron a mis hijos en mi contra y me ha costado muchísimo irlos sumando a mi nueva vida". Pero en medio de la vorágine que inconscientemente ella desencadenó, aparecieron los puentes hacia lo que sería su normalidad, un espacio neutro, sin autoflagelaciones, ni remordimientos

"Supe de la Red de Lesbianas por Lázara, la coordinadora, y desde que llegué allí me sentí, finalmente, entre familia. Encontré el lugar para hablar de mis preocupaciones, sin ocultar ni suavizar los detalles. Junto a mi pareja descubrí que no tengo ningún problema, que los equivocados son ellos, y que mi relación no es nada más que la unión de dos personas que se quieren".

MÁS QUE MANOS, PUENTES

Detrás del micrófono, la historia de Lázara Gutiérrez sobrecoge y estruja. Justamente por haber sido maltratada, exiliada de su casa y condenada a vagar sin rumbo, hoy ella trasluce fortaleza. Al frente de la Red de Lesbianas de Las Tunas extiende puentes de comprensión hacia mujeres como Anabel, que necesitan una mano a la que asirse en los momentos más definitorios y tristes.

"Desde el inicio concebimos la red como una cofradía -asegura Lázara-. A ella llegamos colmadas de cicatrices que te hacen volverle la espalda a la sociedad y esconderte. Pero sabíamos que ese no era el camino, así que el día 3 de diciembre del 2015 por fin materializamos el proyecto.

"Somos prácticamente una familia, de 15 a 20 miembros. Nos toca restablecer todo lo que está roto, acompañarnos y apoyarnos, porque en muchos casos no tenemos a nadie más que lo haga. Aquí somos activistas y atendemos, principalmente, los problemas de violencia. Llevamos los casos con seriedad, si las muchachas o sus familiares están siendo violentadas, les brindamos el acompañamiento preciso para resolver los conflictos. Vamos a las instituciones, tenemos habilitados los medios para acceder a la Fiscalía y estamos ahí para ellas, porque en nuestra red ninguna está sola.

"Hemos participado en actividades nacionales organizadas por el Cenesex, viajamos a otras provincias a intercambios de experiencias. Recibimos talleres sobre violencia, grupos vulnerables y derechos laborales. Como consecuencia de la Covid-19, el accionar se limita al espacio virtual, pero siempre estamos muy activas.

"Como promotoras queremos llegar a las comunidades y hacernos escuchar. La homofobia y la transfobia hacen mucho daño, no abstracto, sino real: son la causa de que no pocas mujeres atenten contra su vida. Y la familia tiene un rol imprescindible, la gente es como es, pero lo que sí necesita es el apoyo de sus seres queridos".

Ariadna lleva cinco años inmersa en el funcionamiento de la red. Es una joven valiente que ha encontrado en esta afiliación la plataforma para alzar su voz a favor de una sociedad más inclusiva.

"Desde que me incorporé he aprendido muchísimo, entiendo cuestiones que antes no comprendía y que no tienen nada que ver con la sexualidad. Las especialistas del Centro de Higiene, Epidemiología y Microbiología, Elia Marina y Mayelín, nos han ayudado a crecer como personas, a conducirnos de manera segura en la cotidianidad. Hemos aprendido sobre los derechos individuales y colectivos, sobre las enfermedades de transmisión sexual y cómo tener conductas más responsables. También nos aportan acompañamiento terapéutico.

"Ojalá todas las muchachas que ahora mismo están confundidas y sufren por su orientación sexual se sumaran a nosotras, recibirían la fuerza para seguir adelante".

La licenciada Mayelín Ayala García, especialista del Programa de Prevención y Control del Programa de Prevención y Control del VIH/sida, reconoce los aciertos y fortalezas de este colectivo que ya va para seis años y se ha propuesto crecer.

"El trabajo con la red es de mucha importancia para el Programa, porque este resulta un grupo vulnerable, que requiere mayor atención. Nuestro quehacer con las muchachas se ha fortalecido a raíz de que ellas han ganado en organización y queremos mantener estos vínculos para proyectar nuevas estrategias".

DE SOLUCIONES Y RECONCILIACIÓN

Hace un tiempo atrás, Kenia acudió a esta cofradía porque necesitaba ayuda con urgencia. Su hermana había sido agredida de forma brutal por su exesposo y no sabía cómo conducirse al respecto. Las instituciones a las que fue habían asumido el caso como si se tratara de un mero conflicto entre marido y mujer, que podía resolverse en familia.

"Aquí encontramos apoyo y todas asumieron el problema como si fuera propio comenta Kenia-. Desde la red acudimos a las instancias precisas y nos hicimos escuchar. Siento mucho orgullo de nuestro grupo de amazonas, es el espacio para cuidar de cada una de nosotras".

La Red de Lesbianas muestra una amalgama de historias tristes que han logrado encaminarse hacia la reconciliación. Son muchachas dispuestas a defender sus derechos y no inclinar nunca más la cabeza. A propósito de la cercanía del 17 de Mayo, Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia, aprovechan los espacios digitales para pintar Las Tunas con los colores de la inclusión.





Aumentan restricciones en el municipio de Las Tunas

Por István Ojeda Bello

La capital de esta provincia elevó la severidad de su lucha contra la Covid-19, con medidas más estrictas en varias zonas y énfasis marcado en la vigilancia epidemiológica en sus barrios, pues es allí donde está ocurriendo la mayor transmisión del nuevo coronavirus.

Con el visto bueno del Grupo Temporal de Trabajo para la prevención y el enfrentamiento a la enfermedad, su homólogo del municipio cabecera ha limitado considerablemente la movilidad de la población después de las 7:00 pm en los espacios citadinos con más altos niveles de transmisión del virus. Casi todos están ubicados en los consejos populares 3 y 18, ambos enmarcados en el área de Salud correspondiente al policlínico Gustavo Aldereguía Lima; especialmente en las inmediaciones del Tanque de Buena Vista.

En la zona del "Gustavo Aldereguía" se concentran 22 focos activos de transmisión, un tercio de los existentes en la provincia y que están generando hasta tres nuevos positivos al SARS-CoV-2 a partir de sus respectivos casos índice. De hecho, su tasa de incidencia para los últimos 15 días es de 119,9 casos por cada 100 mil habitantes, tres veces superior a la media de todo el territorio tunero. Es particularmente severa la situación en la cercanía de la Calle 80 F, Río Potrero, la cual se cerró a la circulación de personas y vehículos.

El reforzamiento del control epidemiológico tiene lugar también en la Comunidad Militar del reparto Aguilera, perteneciente al área de Salud del policlínico Aquiles Espinosa. Allí se han detectado 21 contagiados, razón por la cual ya es el segundo evento de transmisión comunitaria en Las Tunas desde que comenzó la pandemia en marzo del 2020.

La severidad del ritmo del contagio en ese perímetro obligó al cierre completo de un espacio delimitado por las calles 2A, 11 y la línea del ferrocarril central. En esos predios, desde este martes, se establecieron los debidos puntos de control de acceso, mientras los especialistas sanitarios instituyeron los puestos para coordinar la pesquisa activa y el estudio poblacional mediante exámenes de PCR en tiempo real, precisó Yordanis Pupo, director de Salud en la localidad cabecera.

Paralelamente se han hecho las coordinaciones con los organismos y las empresas adscritas a los ministerios de Comercio, la Agricultura y del Interior, a fin de garantizarles alimentos, medicinas y otros productos de primera necesidad, así como el orden social, a los 295 residentes en cuarentena, informó Juana Yamilka Viñals, pre-



sidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular.

Otro frente que acapara la atención de las autoridades es el foco de transmisión activo en el Hospital General Docente Doctor Ernesto Guevara de la Serna, el cual ya generó 33 diagnosticados entre personal médico y pacientes de varias áreas, concretamente de la Unidad de Cuidados Intermedios, las salas de Puerperio, Urología y Nefrología. Un grupo de trabajo de la Dirección Provincial de Salud fue desplegado allí para comandar, de conjunto con los directivos del centro, la aplicación de una estrategia de contención.

A partir de ahora, informó el doctor Henry López Jiménez, director de la instalación asistencial, las personas que ingresen lo harán primero en salas de corta estadía en las que se les realizará el examen de PCR; salvo que arriben en una condición grave o de maternidad, para cuyos casos se dispondrá de cubículos separados.

"En los equipos de trabajo de estas salas, precisó, estarán representadas todas las especialidades clínico quirúrgicas que se irán incorporando según la demanda de los ingresos; estos profesionales serán fijos y a todos se les realizará el PCR antes de comenzar su jornada laboral". Aclaró que no trabajarán en régimen de aislamiento, pero sí permanecerán en sus viviendas cuando no estén de servicio.

Quienes sí pasarán al aislamiento serán los 74 pacientes de la sala de Hemodiáli-

sis. En varios grupos permanecerán por cinco días dentro de la institución; los acompañarán el personal médico, de Enfermería y de servicio, bajo similar régimen de confinamiento con estudios de PCR y observación. "No se les permitirá acompañante, salvo excepciones", subrayó.

En el resto de las áreas, añadió López Jiménez, se establecerán rutas de circulación por pasillos diferenciados para el traslado de los pacientes, alimentos, lencería y residuales sólidos. "El ingresado saldrá excepcionalmente de la sala de hospitalización para la realización de procederes diagnósticos o terapéuticos", expresó. De igual modo, indicó, se mantendrán en sus sitios hasta concluir sus respectivos turnos de labor los trabajadores de las salas infecciosas, las unidades quirúrgicas o de Atención al Grave, de Hemodiálisis, salones de parto, Neonatología y otros lugares de riesdo.

Apuntó que el quehacer quirúrgico dentro del centro se circunscribirá a las cirugías asociadas a urgencias, maternidad y Oncología. Solo continuarán dentro del inmueble las consultas externas de Cardiología, Gastroenterología, Oncología, Fisioterapia para los hospitalizados y de Oftalmología especializada; las restantes serán reubicadas en los policlínicos Gustavo Aldereguía y Guillermo Tejas, ambos en la ciudad de Las Tunas.

El director del "Guevara" detalló que están vigentes protocolos más estrictos de

higiene interna, concretados en revisiones diarias a cargo de la inspección sanitaria estatal para velar por el cumplimiento de las normas de bioseguridad en los servicios hospitalarios y durante la atención médica. "En el caso de las salas destinadas a los ingresos de Hemodiálisis, los trabajadores usarán pantalla facial, nasobuco o mascarilla médica, sobrebatas, guantes y piyamas", aseguró.

Adicionalmente, expresó, se reforzará la descontaminación de los sistemas de climatización, así como de las superficies, espejuelos y protectores faciales; junto a la limpieza de locales, camas, mesas, sillas y objetos como picaportes, pasamanos, colchones y paredes. Otros puntos de mayor rigurosidad serán las barreras de contención en todas las salas de hospitalización.

Algo similar ocurrirá con la pesquisa diaria que, afirmó, "estará dirigida a la búsqueda de pacientes con sintomatología sugestiva de la enfermedad, con prioridad en el foco, en contactos de primer y segundo órdenes, o personas con comorbilidades descompensadas, grupos vulnerables y áreas de riesgo colindantes".

Directivos del hospital lo recorrerán diariamente "para velar y exigir por el cumplimiento de las medidas de bioseguridad, uso de medios de protección individual y todas las indicaciones emitidas para el enfrentamiento de la pandemia y los controles de foco de la institución".

La fuente de los contagios en la mayor instalación hospitalaria de la provincia no siempre ha estado en su interior. No obstante, Salud Pública, en este territorio, ha decidido reforzar las medidas de control epidemiológico teniendo en cuenta las lecciones aprendidas, tras eventos de transmisión local ocurridos en otros puntos del país, comentó la doctora Viviana Gutiérrez, titular del sector aquí.

En semanas previas fueron tomadas otras previsiones de control epidemiológico como el traslado hacia el hospital Guillermo Domínguez, de Puerto Padre, de los casos de infecciones respiratorias agudas o sospechosos de la Covid-19, y se eliminaron las visitas a los pacientes ingresados, extendiéndoles, además, los lapsos de permanencia de sus acompañantes.

Al propio tiempo, el municipio más populoso del Balcón del Oriente Cubano se prepara para elevar en unas 700 sus capacidades en centros de aislamiento; paso que implicaría la eventual apertura de un nuevo inmueble con ese estatus en la residencia estudiantil del instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas (Ipvce) Luis Urquiza Jorge y, de ser necesario, otro en el preuniversitario Protesta de Baraguá.

Enfermera por convicción

Por Misleydis González Ávila

Cuando Ana Ivis Estrada Rosales salió de su terruño en marzo del 2020 cargó miedos en el equipaje, pero fueron mayores las certezas. Sabía que aquella era la decisión correcta, porque nada la impulsa más que hacer el bien sin escatimar esfuerzos ni establecer diferencias entre unos y otros. Por eso, partió a Belice a luchar por la vida, dejando de lado el temor que le provocaba la Covid-19.

Cuenta que estaba en un curso de preparación idiomática en La Habana cuando pidieron la disposición de las enfermeras para atender a los pacientes con el nuevo coronavirus, como parte de la brigada médica Henry Reeve. Más allá de las preocupaciones y la tensión constante prevaleció su vocación altruista, la misma que la motivó, hace 17 años, a emprender el camino de la Enfermería.

Muchos fueron los desafíos. Empezó por superar las barreras del idioma, pues solo poseía los conocimientos básicos de inglés; sin embargo, lo más duro resultó encarar la Covid-19, palpar una realidad que hasta ese entonces no le era cercana. Había salido de Cuba cuando apenas comenzaban a diagnosticarse los primeros



casos y le tocó adquirir la experiencia en tierra extranjera.

Ella es enfermera obstetra y en el hospital Karl Heusner -el principal centro asistencial público de Belmopán, la capital beliceñatambién le asignaron trabajar en el servicio de Maternidad. En un día común, tras asistir a una embarazada, una puérpera o un recién nacido, debía cambiar su uniforme y

"forrarse" con los trajes para encarar el virus; por sus manos pasaron pacientes positivos y sospechosos de la enfermedad. Allí aprendió a cuidarse y a cuidarlos, y lo hizo con la satisfacción de saberse útil. Eso fue, sin dudas, su mayor recompensa durante 10 meses.

Su historia de entrega empezó mucho antes, en el poblado de Bartle, el lugar que la vio nacer, crecer y materializar sus sueños. "Decido estudiar Enfermería por convicción, porque me gusta ayudar al prójimo y siento el dolor ajeno como propio", asegura, visiblemente emocionada.

Al graduarse de la Universidad de Ciencias Médicas en la ciudad de Las Tunas, Ana Ivis vuelve a su pueblo a ejercer en el policlínico Alberto Arcos Luque. Confiesa que nunca ha pensado en dejar su suelo, allí la atan lazos afectivos y un profundo agradecimiento. "En Bartle me hice lo que soy y me he formado; están mis raíces, mi familia, dónde mejor para prestar mis servicios que con mi gente. Ese es el orgullo más grande que tengo".

En el 2015 cumplió misión internacionalista en Guatemala, otra vivencia enriquecedora que le dejó aprendizajes. Durante dos años demostró los conocimientos adquiridos y su calidad humana, y trajo consigo la gratitud de muchas personas.

Recientemente, le concedieron la Medalla Proeza Laboral en reconocimiento a su desempeño en el enfrentamiento a la pandemia. "Es el más alto honor que he recibido en mi vida, además de la misión en Belice, donde representé a nuestro Sistema de Salud Pública. Me siento orgullosa y me compromete a seguir".

Ana Ivis no pierde ese instinto de apoyar a los demás, lo mismo en su comunidad que en otras naciones, como una suerte de heroísmo cotidiano. Es madre de dos varones, uno de 25 años de edad y el otro de 18, son su inspiración y una poderosa fuerza que le renueva energías cada amanecer.

En breve regresará a Belice en respuesta al llamado de las autoridades de ese país a varios de los profesionales que estuvieron allá. Lo más difícil será estar lejos de los suyos, pero cumplirá con su deber como lo viene haciendo, invariablemente, desde que decidió ser enfermera.

Creadores tuneros dejan huellas en Romerías de Mayo

Por Yelaine Martínez Herrera

En las recién concluidas Romerías de Mayo, realizadas de forma **online**, tuvieron una amplia participación los creadores tuneros, destacándose dos premios colaterales en el Congreso de Pensamiento Memoria Nuestra, para la coterránea Yunisleidys Castillo López, por su indagación sobre los talle-res de repentismo infantil y su impacto en la defensa de las tradiciones campesinas cubanas.

Según los especialistas encargados de valorar las obras, este estudio muestra resultados tangibles y refleja sólidos valores investigativos. Por el aporte de información valiosa en el plano de la Educación Artistica, el trabajo con las nuevas generaciones y otros aspectos, la poeta improvisadora se alzó en el certamen con la Mejor Investigación sobre Infantes, Adolescentes y Jóvenes, lauro otorgado por la Red









Yunisleidys Castillo López

os talleres de repentismo infantil: su labor defensa de las tradiciones campesinas de Investigadores sobre Juventudes, así como el premio colateral del Cedes (Centro para el Estudio y el Desarrollo Socio-cultural), el Laboratorio Cultural y Ciudad Nuestra, de Hol-

En conversación con 26, Yunisleidys expresó: "Establecer un diálogo ameno y profundo con profesores y jóvenes investigadores de nuestra nación, me hizo crecer. Éstos espacios son incentivos para continuar con la indagación cultural, la fundación de proyectos y la defensa de la identidad nacional.

"Mi ponencia aborda la importancia del repentismo como expresión poética y popular, que forma parte del patrimonio cultural cubano. Ahí valoro el significado de la creación de los representativo de la provincia en esos quehaceres, con énfasis en el taller de repentismo infantil El Cucalambé, del municipio de Jesús Menéndez y liderado por el maestro Guillermo

"Este premio no es solo mío, sino de los niños de nuestros talleres y los profesores, en especial de Castillo, quien desarrolla una hermosa y educativa labor. También agradezco el apoyo de la Casa Iberoamericana de la Décima".

Además de ella, en el Festival Mundial de las Juventudes Artísticas participaron varios afiliados de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) de esta provincia, mediante materiales audiovisuales de todas las manifestaciones del arte. Entre ellos estuvieron cantautores del Proyecto Controvando, agrupaciones como Señales y Cubaclamé, los artistas de la plástica Liset Gutiérrez y Luis Antonio González Rodríguez, teatristas del grupo Teatro Tuyo y del guiñol Los Zahoríes, bailarines, músicos diversos y varios escritores.

'Que toda Cuba pueda apreciar nuestras obras es una gran oportunidad para los creadores noveles, una bonita experiencia, inolvidable", resumió Yerandys Díaz Alco-lea, quien recientemente pasó a formar parte de las filas



Ahs Las Tunas está con Alexander Jimenez del Toro y 29 personas más.

39 min · Facebook Lite

Entrada de Emergencia!!!!

Romerías de Mayo!!

Los escritores de Las Tunas, presentes en estás Romerias!!!

#todossomosromerias #nohaymañanasinhoy #romerias2021



"Testamento del náufrago" por Alexander Jiménez

Escucha y descarga los episodios de Palabras Compartidas: ...

Acontece V edición de Mayo Abstracto

Texto y foto: Sheyla Arteaga Rodríguez

La V Jornada Mayo Abstracto acontece en Las Tunas a través de las páginas oficiales en las redes sociales del Consejo Provincial de las Artes Plásticas (CPAP), con el propósito de impulsar la promoción de este estilo no figurativo en la pintura.

Auspiciada por el Proyecto La Cruzada, el CPAP y la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), la presente edición se dedica a Pedro de Oraá, figura cimera e impulsor de la expresión en Cuba y, especialmente, en este terri-

"Vamos a mantener un espacio físico en la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González, justo en la sala de arte universal, con una exposición del destacado artista tunero Miguel Mastrapa Cruz.

"También La Cruzada tiene una modalidad que es el arte en casa, llevan las obras y las montan en hogares de un determinado barrio para que convivan con esas familias. Por el confinamiento, la iniciativa es una excelente alternativa", expresó Othoniel Morfis Valera, presidente del CPAP.

Como parte del certamen se realizan online varias exposiciones colectivas e individuales, con el fin de dar a conocer la impronta de los principales cultores de la abstracción, así como la de los pioneros del proyecto. Además, cuelgan en Internet cápsulas promocionales de las muestras y los creadores.



Las Tunas le agradece mucho al maestro Pedro de Oraá, fallecido en el 2020.

que celebró esa jornada por

UN POEMA DE EDUARDO GALEANO

nacen nuestros corajes y en nuestras dudas viven nuestras certezas. Los sueños anuncian

De nuestros miedos

otra realidad posible,

y los delirios, otra razón.

En los extravíos

nos esperan los hallazgos,

porque es preciso perderse

para volver a encontrarse.

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

Aprende como si fueras a vivir toda la vida, y vive como si fueras Charles Chaplin (actor inglés) a morir mañana.



INTERNETicias

Bamako, Mali.- Una mujer maliense de 25 años de edad dio a luz aquí a nueve bebés, a pesar de que los médicos le habían informado que traía siete. Los recién nacidos -cinco varones y cuatro hembrasvinieron al mundo prematuramente (a las 30 semanas del embarazo, algo frecuente en los partos múltiples), y pesaron entre 500 gramos y un

kilogramo. Según los directivos de la clínica que los atendió, todos se encuentran en buenas condiciones de salud. Ahora el libro Guinness World Records verifica el acontecimiento para incluirlo en sus páginas.

CIUDADES MÁS POPULOSAS DEL MUNDO

- 1. Tokio (Japón) 37,98 millones de habitantes
- 2. Yakarta (Indonesia) 34,54 millones
- 3. Nueva Delhi (India) 29,62 millones
- 4. Bombay (India) 23,36 millones
- 5. Manila (Filipinas) 23,09 millones 6. Shanghai (China) 22,12 millones
- 7. São Paulo (Brasil) 22,05 millones
- 8. Seúl (Corea del Sur) 21,79 millones 9. Ciudad de México (México) 21,00 millones
- 10. Guangzhou (China) 20,90 millones





primera vez el 6 de abril de . 1920. Lo confirma **Sábado** (foto), un periódico editado por entonces en la Villa Azul, en una nota que incluye el texto de un telegrama enviado desde La Habana por el maestro masón puertopadrense doctor Eduardo Queral Mayo. Dice: "Plaza Habana, Mayo 8 de 1921, las 1.20 pm. Rafael Nadal. Puerto Padre: Celébrase éxito fiestas de las Madres al igual que establecidas por mí hace un año primero en Cuba. (fdo.) Dr. Queral".

GALERÍA DE CURIOSIDADES

En los últimos 10 años, los glaciares de la Patagonia per-dieron 45 kilómetros cúbicos de hielo, el volumen de 17 millones de piscinas olímpicas... Los sellos de correos comenzaron a circular en Inglaterra en 1840... La construcción de Brasilia, capital de Brasil, empleó 100 mil obreros, duró tres años y se terminó el 21 de abril de 1960...
Un cubano, Alfredo de Oro, fue campeón mundial de billar 18 veces consecutivas a partir de 1891... Es más fácil olvidar lo que almacenamos en la memoria reciente que en la memoria remota... Los pelícanos pueden beber agua de mar, pues poseen unas glándulas que les separan la sal... Los tiburones han permanecido iguales durante los últimos 100 millones de años... Los océanos tienen más profundidad que altura las montañas... Un total de 12 astronautas, todos norteamericanos, han caminado por la superficie de la Luna...



Por Dubler R. Vázquez Colomé

OS cuatro jugadores de Las Tunas que integran la preselección nacional de cara al Torneo Preolímpico de las Américas de Béisbol siguen en carrera, después del primer corte efectuado esta semana por el colectivo técnico del equipo Cuba.

Los receptores Yosvani Alarcón y Rafael Viñales, junto a los lanzadores Carlos Juan Viera y Yudiel Rodríguez se mantienen en el grupo, que ahora es de 32 atletas bajo el mando del mentor matancero Armando Ferrer.

Por el momento, cinco receptores, nueve jugadores de cuadro, cinco jardineros y 13 lanzadores permanecen en Matanzas en busca de un puesto dentro del elenco que estará desde el 31 de mayo en Florida, Estados Unidos.

MÁS CERCA EL SUEÑO DE LOS ENMASCARADOS

Luego de firmar excelentes actuaciones en la 60 Serie Nacional, Yosvani Alarcón y Rafael Viñales podrían estar muy cerca de integrar una inédita dupla de Leñadores en la receptoría de la Selección Nacional de Béisbol.

Los dos **sluggers**, que a lo largo de toda la temporada alternaron entre labores de receptor e inicialista, destacan en el reducido grupo de enmascarados con los que cuenta el mentor Ferrer. Sobre todo, después que en las últimas horas se conociera de la baja por lesión del matancero Ariel Martínez, quien juega para los Dragones de Chunichi en la Liga Japonesa.

En medio de este escenario, el ya experimentado Yosvani Alarcón se perfila como receptor titular del equipo, mientras que Viñales podría ser un suplente de garantías, amén de sus escasas horas de vuelo en el plano internacional.

Ambos vienen de firmar una muy buena campaña doméstica, especialmente madero en mano. Alarcón, de 36 años, exhibió línea ofensiva (AVE/OBP/SLU) de 321/357/486, con 11 jonrones y 59 carreras impulsadas. Viñales, ocho

Cuatro leñadores se mantienen en la carrera olímpica

años más joven, tuvo un rendimiento excepcional al producir 387/469/659, con 19 vuelacercas y 66 remolcadas.

Hace ya algún tiempo los técnicos tuneros han intencionado la alternancia de ambos, con el doble propósito de cuidar su físico en la posición más exigente de todas, sin perder de vista el objetivo de incluir a dos receptores tuneros en la misma escuadra nacional.

En años anteriores, los villaclareños Ariel Pestano y Yulexis La Rosa habían integrado un dúo que destacaba por su defensa, mientras que ahora Alarcón y Viñales podrían resaltar por el poder que llevan en sus muñecas.

Si bien en los últimos torneos internacionales Alarcón no ha producido lo que de él se espera, lo cierto es que esa ha sido la tónica de casi la totalidad de los bateadores cubanos. Ante el reto de no quedarse por primera vez fuera de unos Juegos Olímpicos, la preselección antillana trabaja fuerte en Matanzas para potenciar las capacidades ofensivas de sus hombres. Y ahora, por primera vez, podrían apostar por dos tuneros para una posición vital como es la receptoría.

La preselección al preolímpico está integrada ahora por los receptores Yosvani Alarcón (LTU), Ariel Martínez (MTZ)*, Rafael Viñales (LTU), Iván Prieto (GRA) y Andrys Pérez (MTZ) y los jugadores de

cuadro Lisbán Correa (IND), Yordanis Samón (CMG), Guillermo Avilés (GRA), César Prieto (CFG), Erisbel Arruebarrena (MTZ), Yordan Manduley (HOL), Yurisbel Gracial (MTZ)*, Yadil Mujica (MTZ) y Dayán García (ART).

En los jardines aparecen Fréderich Cepeda (SSP), Roel Santos (GRA), Alfredo Despaigne (GRA), Yadir Drake (MTZ) y Raico Santos (GRA), mientras que el grupo de 13 lanzadores está integrado por Lázaro Blanco (GRA), Carlos Juan Viera (LTU), Yoenni Yera (MTZ), Yariel Rodríguez (CMG), Andy Rodríguez (IND), Bryan Chi (IND), Liván Moinelo (PRI), Raidel Martinez (PRI), Frank Abel Álvarez (PRI), Yudiel Rodríguez (LTU), Pablo Luis Guillén (VCL), Náikel Cruz (MTZ) y Renner Rivero (MTZ).

NOTICIAS DE CASA

En medio de las expectativas por el destino del sueño olímpico, en los últimos días el béisbol tunero ha generado noticias. La más agradable es la inclusión del talentoso torpedero Carlos Rodríguez en la preselección nacional juvenil, que entrena ya en Sancti Spíritus de cara al XIV Campeonato Panamericano de Béisbol de la categoría, previsto del 15 de junio al 4 de julio en Veracruz, México.

Según ha trascendido, 39 de los mejores talentos de la pelota cubana buscan un puesto en el grupo de 20 jugadores que asistirá a la cita continental, donde se ofertarán cuatro boletos a la Copa Mundial de Béisbol Sub-18, que acogerá en septiembre el estado norteamericano de Florida.

El comisionado provincial, José Luis Rodríguez, dijo a **26** que el paracortos tunero destaca por su defensa por encima del promedio, amén de una ofensiva que se sostuvo por encima de 340 en el último Campeonato Nacional. De acuerdo con el directivo, Carlos Rodríguez es un bateador ambidextro, de buena estatura, que ya está en los planes de Pablo Civil para la venidera Serie Nacional.

En cuanto a la próxima temporada, con inicio previsto en el mes de septiembre, el comisionado tunero adelantó que los Leñadores pretenden comenzar su preparación en los últimos días de junio. De esta manera, completarían unas 10 semanas de alistamiento para la 61 Serie.

Antes de la convocatoria de la preselección, se estudia la posibilidad de efectuar un torneo provincial en condiciones de burbuja. En cualquier caso, la decisión final en este sentido dependerá de la situación epidemiológica que enfrente la provincia en ese momento.

*Ambos jugadores, a pesar de estar lesionados, se mantienen en la preselección ante la posibilidad de que puedan ser llamados para el Preolimpico Mundial, que organizará Taipei de China este verano.

Medio año después, debutaron futbolistas tuneros en Brasil

Después de medio año fuera de las canchas por motivos burocráticos, los tuneros Sandy Sánchez y Sandro Cutiño debutaron finalmente este miércoles en el fútbol brasileño, cuando coincidieron en el once titular del Porto Velho Esporte Clube, de la primera división del estadio de Rondonia.

En su segunda cesión en tierras del Gigante Sudamericano, tras su paso del Navegantes EC (Santa Catarina) al Força e Luz (Río Grande del Norte), los dos internacionales cubanos saltaron a la cancha junto al avileño Sánder Fernández. El portero de la selección nacional y el atacante de los Tiburones de Ciego de Ávila completaron el partido, mientras Sandro jugó durante 80 minutos en el revés 1-0 ante el Real Ariquemes, líder del grupo A del torneo estadual.

Apesar de la derrota, el equipo

que representa a la ciudad de igual nombre ya tenía asegurada su presencia en semifinales y, por ende, la posibilidad de defender el título conquistado en el 2020. Este domingo, su rival por el avance a la final será Unión Cacoalense, puntero de la llave B.

El Porto Velho EC fue fundado apenas en el 2018 y, al título estadual de la temporada anterior, sumó ya su clasificación a la Serie D nacional, equivalente a una cuarta división en la nación más exitosa del fútbol mundial.

El próximo 5 de junio, la escuadra rondoniense debutará en Serie D ante Unión EC, en la primera de 14 fechas del torneo. Hasta el momento, no existe confirmación en torno a si los tres cubanos se mantendrán con su nuevo equipo o regresarán a Navegantes EC, el club al que pertenecen aún. (D.R.V.C.)



Inversiones pesqueras en "Colombia"

Por Luz Marina Reyes Caballero

Nuevas tareas atañen a la Industria Pesquera en el municipio de Colombia. La reciente ejecución de dos inversiones en este sector ha sido trazada como parte del programa hasta el 2030, a fin de garantizar no solo las exportaciones comprometidas, sino también satisfacer las demandas de la población

Aprovechar cuanto espacio esté inutilizado es la principal misión que motiva a este colectivo Vanguardia Nacional. En esa localidad las acciones se gestan a partir del rescate de cinco hectáreas en la granja de alevinaje de Las Mercedes, elemento que dará impulso a la producción acuícola en la Empresa Pesquera de Las Tunas (Pescatún).

Julio César Gómez Monteagudo, jefe de la Zona de Pesca en "Colombia" y Jobabo, informó a **26** que en ese centro se recuperaron varias hectáreas



infectadas de marabú y ahora se perfila la construcción de los repositorios de agua, para ponerlos en explotación en el segundo ciclo del cultivo.

Lo anterior es posible "gracias a la nueva inversión, que incluyó la implantación de una tubería plástica de 12 pulgadas, capaz de llenar los estanques existentes. Desde 1993, del siglo pasado, este espacio no se utilizaba por problemas en las conductoras de agua, pues eran insuficientes. Ahora podemos obtener mayor capacidad

para la producción de alevines", valoró el directivo.

En dicho recinto, que incluye 15 estanques, "en la actualidad hay sembrados cinco millones de larvas de tenca para un primer ciclo del cultivo. Con más de 40 por ciento de supervivenas crías se deben convertir en casi dos millones de alevines, de aproximadamente seis gramos cada uno. Se sembrarán en micropresas de la Agricultura y Azcuba, de productores individuales y bases productivas con condiciones para ello en la provincia", afirmó Gómez Monteagudo.

Otro de los empeños que apuntan hacia el desarrollo se vincula con la edificación de una minindustria en la comunidad de Anacaona. Una vez concluida, todo el pescado obtenido en esa zona se procesará allí y su destino principal será surtir las pescaderías de Jobabo y "Colombia".

La iniciativa ya comienza a motivar a los pobladores de la localidad. Saben que obtendrán de primera mano filetes, tronchos y la croqueta criolla. "Cuando tengamos otras tecnologías más avanzadas, nos insertaremos en la producción de embutidos como hamburguesas, picadillos, pastas y masas condimentadas", adelantó Julio César.

Esta pequeña industria, según explicó, marcha a un 85 por ciento de ejecución. Con su puesta en acción, no solo se ahorrará el combustible que antes se destinaba para el traslado de los surtidos hacia el municipio capital, a fin de realizar su procesamiento, y al retorno para la venta; ahora también generará empleos. Detalló el representante de Pescatún que "primero abrirá con 12 trabajadores y luego, con el posterior desarrollo de la industria, prevemos crear un colectivo de más de 40 obreros".

Ya son 60 años, y van por más

Por Luz Marina Reyes Caballero

A 60 años de constituida la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP) este 17 de Mayo, resulta evidente que su aporte a la economía y al consumo del pueblo en estos tiempos tan difíciles se ha vuelto más que estratégico, imprescindible. Pese a las afectaciones climáticas, los estragos del bloqueo económico y la situación provocada por la pandemia, los guajiros tuneros mantienen su liderazgo cuando de producción de alimentos se habla.

El aniversario 62 de la firma de la Primera Ley de Reforma Agraria da el pie forzado para recocer la labor de los hombres y las mujeres de cara al surco. Roberto Medrano Ledezma, presidente de la ANAP en Las Tunas, destacó a **26** la respuesta de la organización en el enfrentamiento a la Covid-19 y el acopio de toda la producción posible para el Estado, en pos de comercializar con más organización y llegar a cada destino.

En estos empeños no solo han garantizado el encargo estatal, sino



Roberto Medrano Ledezma.

que también "sobresale el gesto de entregar variadas donaciones de alimentos a instituciones de Salud, centros de aislamiento e industrias, que tampoco se han detenido para respaldar al sector sanitario y la economía", refirió el presidente anapista

Arropados por el reto de multiplicar los surtidos agropecuarios, destacan los municipios de Jesús Menéndez, Puerto Padre, Jobabo y Amancio por los resultados en el último calendario. Por su parte, la localidad capital recibió un reconocimiento aprobado por el Buró Provincial y fue la sede del Acto Central de Las Tunas por la efeméride, que contó con la presencia de las máximas autoridades del territorio.

"En el contexto del 17 de Mayo dijo- hemos entregado el Sello 60 Aniversario de la Constitución de la ANAP a numerosos afiliados, fundadores y exdirigentes de la organización; y otras condecoraciones como la Medalla Romárico Cordero, el Sello José Ramírez y la Distinción Antero Regalado".

Asimismo, los anapistas aquí llegan a la fecha con tres cooperativas reconocidas con la Condición Vanguardia Nacional: las de producción agropecuaria (CPA) Frank País, del municipio de Majibacoa, y Calixto Sarduy, de Las Tunas, además de la de créditos y servicios Carlos Manuel de Céspedes, también ubicada en la demarcación cabecera. Este lauro lo ostentan, igualmente, varios labriegos con significativos aportes durante el pasado año.

Entre: Barnaldo Lónez y Angel Chimeno

Medrano Ledezma detalló que los indicadores productivos "se cumplen todos, excepto el programa porcino. No obstante, los pecuarios se empeñan en la búsqueda de alternativas para garantizar la alimentación animal, causa fundamental del incumplimiento".

Las líneas están diseñadas para el desarrollo agropecuario en Las Tunas. Urge el uso de medios biológicos, de microorganismos y la tracción animal en los cultivos. El aprovechamiento de cada pedazo de tierra hoy es más importante que

nunca, bajo las condiciones actuales en las que ataca el nuevo coronavirus, se recrudece el bloqueo estadounidense y acrecienta la

Con el sudor que baña los rostros de quienes labran las parcelas, este sector ha sido el sostén de las producciones de granos, viandas, proteínas, frutas y hortalizas del territorio. Ante la proximidad de su Día, agasajan la ocasión con la decisión de seguir dando más, de sembrar y producir, a fin de aprovechar mejor las potencialidades y reser-

CPA Calixto Sarduy

Una cooperativa de vanguardia

Por Luz Marina Reyes Caballero

Justo en la localidad de Becerra, ubicada en el municipio capital, la cooperativa de producción agropecuaria (CPA) Calixto Sarduy, se erige por encima de cualquier dificultad. Solo es necesario acercarse a esos predios para notar que allí, a todos les corre por las venas el sentido de pertenencia.

Suelos poco fértiles y de baja productividad caracterizaban estos parajes, pero lejos de ser obstáculo se convirtió en reto y numerosas fueron las acciones impulsadas para merecer el éxito. "La tarea no fue fácil, incluso, tampoco lo es hoy, cuando en materia de conservación de suelo hemos avanzado mucho. Sin embargo, ninguno de nosotros se da por vencido", comenta a 26 Reydenis González Céspedes, presidente de la cooperativa.

El uso eficiente de la tierra, la aplicación de disímiles técnicas agrícolas y otros proyectos a favor de la naturaleza, que hoy se gestan en la unidad, marcan el día a día. Ahora les quita el sueño la construcción de una fábrica para producir el biofertilizante Ecomic, que sustituye los fertilizantes químicos, fundamentalmente el NPK. Según informa el ingeniero agrónomo Rafael Antonio García Ramayo, asociado a la entidad, "resulta muy viable, pues es completamente natural y su elaboración no requiere de componentes de difícil acceso".

Segunda planta de su tipo que se construye en Cuba, hasta el momento proyectan que obtenga cerca de 20 toneladas cada año. No obstante, intereses locales analizan la ampliación del recinto, con lo cual puede generar tres toneladas más.

En ese sentido, Reydenis explica que "el movimiento agroecológico funciona de manera eficiente, pues estamos inmersos en el polígono de suelos donde ya tenemos varias hectáreas tratadas con métodos novedosos y hemos conseguido elevados rendimientos productivos y económicos. No dejamos de utilizar la materia orgánica, el humus de lombriz y las barreras, entre otras alternativas".

En el huerto organizado en el área de la cooperativa también han puesto sus esperanzas. "Con la implementación de dichas técnicas en las 0,75 hectáreas de los canteros de hortalizas notamos las ventajas a la legua", refiere Juan Cabrales Rodríguez, jefe de área destinada a ese vergel.

"Tenemos zanahoria, pepino, calabaza, lechuga, melón y remolacha. Los ejemplares de esta última han alcanzado hasta dos libras y es, precisamente, por aplicar la ciencia", asevera Cabrales Rodríguez.

SIN FISURAS EN LA ENTREGA

"A pesar de la sequía, cumplimos todos los compromisos productivos -enfatiza González Céspedes-. En la ganadería tenemos un plan de carne de 60 toneladas y 230 mil litros de leche, y para paliar este período seco nos enfocamos en la siembra de pastos y forrajes".

En los cultivos varios hay avance. Más de 72 hectáreas se dedican a ese fin y trabajan ya en otras 30 para alcanzar las parcelas que respondan al autoabastecimiento. Sus planes agrícolas esperan superar en el año las 440 toneladas.

"La minindustria tampoco se detiene -interviene en el diálogo con 26 Elio Piñeiro Hidalgo, vicepresidente de la CPA-. Estamos procesando la pulpa de tamarindo, con marcada aceptación en la comunidad;



Reydenis González pondera con orgullo que su cooperativa es Vanguardia Nacional y fue merecedora de la Bandera de Honor Niceto Pérez.

hacemos puré de tomate, lo que en menor escala, y lo mejor de todo es el horno que tenemos listo para producir más alimentos.

"En este equipo pudiéramos elaborar tres mil paniqueques con harina de yuca, pero ha sido imposible acceder al pequeño porciento de harina de trigo que lleva la fórmula. Quisiéramos que al igual que a los trabajadores por cuenta propia, nos dieran la posibilidad de comprarla. Con eso sí que aumentarían las producciones", aseguró.

Un cúmulo de faenas acompañan de manera sostenida a estos anapistas. Patentizar con resultados, sin mirar de qué lado se vive mejor, es su muestra de agradecimiento a la Revolución y, con seguridad, su carta de triunfo para responderle al pueblo.



El alimento animal es una de las prioridades de la CPA Calixto Sarduy.

Genuino hombre de campo

Por Luz Marina Reyes Caballero

Yordanis Montejo Vargas es de esos campesinos que, de solo hablar, te revela su pasión por lo que realiza. Desde hace casi 13 años no conoce lo que es el descanso. Cuando se habla de trabajo con él, sus palabras van describiendo la faena, mientras su mente, cargada de energía, no para de pensar en otros proyectos.

De ello dan fe los asociados a la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Carlos Manuel de Céspedes, del municipio capital, que Yordanis dirige con responsabilidad y ejemplo. "Antes, nuestra unidad no llegaba casi a 500 mil litros de leche en el año, pero todos pusimos empeño y en el 2020 fuimos los segundos en la provincia en alcanzar el millón de litros acopiados para la industria".

Este presidente va por sus predios motivando a los guajiros. Se le van las horas "fajado" con la producción de más de 57 hectáreas y cerca de mil 800 cerdos, que promedian entre 110 y 112 kilogramos. Lleva suficiente tiempo de cara al surco como para vivir convencido de que "en este ajetreo podrá escasear lo material, como sucede hoy, pero nunca puede faltar el trabajo", refiere y devela ser un eterno insatisfecho.

"Mucho aprendemos de la Universidad. Actualmente incursionamos en la lombricultura para preparar las casi 27 hectáreas dedicadas a la alimentación de los animales.



Nos insertamos en la inseminación artificial y con ella apostamos por la raza cebú blanco, que da gran producción de carne y leche. La Estación de Pastos y Forrajes también colabora con nosotros. Siempre estamos detrás de la mejora de los pastos y el cambio de cada cultivo.

"En el 2021 nos propusimos 200 litros por encima del millón y 180 toneladas de carne vacuna; vamos a alcanzar ambos objetivos. Igualmente, queremos mantener con buen índice el rendimiento de los cultivos varios, a la par de sostener el aporte en carne porcina, con la cual sobresalimos en el país".

Montejo Vargas está entusiasmado con las nuevas medidas aprobadas para estimular la producción de alimentos. "Es muy bueno el precio de la leche. Mis vacas promedian cerca de cinco litros por día y por los resultados ganaderos estoy entre los autorizados al sacrificio del ganado bovino".

Él tiene el don de ser justo e incansable y por su trayectoria fue seleccionado recientemente como productor Vanguardia Nacional.

"Cada día hay que hacer algo a favor de la tierra y que ello se traduzca en comida para el pueblo y otros destinos priorizados. Falta muchísimo por impulsar, pero esta Revolución puede contar con nosotros, porque los cooperativistas de la 'Carlos Manuel de Céspedes' andamos sin descanso y siempre por más", concluyó.